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Mañana, en el Palacio de Minería, el quinto 
encuentro del CGH y la comisión de la Rectoría 

La reunión del 8 de 

diciembre fue transmitida 

en vivo por Radio 

UNAM, grabada sin 

cortes para su emisión 

por TV UNAM y 90ntó 

con la presencia de los 

medios de comunicación, 

como pidió el <:;onsejo 

General de Huelga 

., 

Mai\ana a las 1 O horas iniciará 
en el Palacio de Minería el 

quinto encuentro entre la Comisión 
del Rector para el Diálogo y el 
Consejo General de Huelga. En la 
cuarta reunión, efectuada el 8 de 
diciembre, los representantes de 
ambas pll(tes continuaron trabajan
do en cuatro puntos de coincidencia 
surgidos en las sesiones anteriores. 

Con·JafirmeconviccióÍldellegara 
una pronta solución del conflicto, la 

] comisión de laRectoríareiterótaacep
~ tación de los temas para el diálogo 
-~ basados en el pliego petitorio, incluidos 
~ ~ en el texto que firmó y entregó el CGH 
~ el 1 de diciembre. Cl 8 

·Solucionar el conflicto y recuperar el prestigio de la UNAM, sólo en manos de los universitarios 

L os encuentros del rector Juan 
Ramón de la Fuente con integran

tes de los diversos sectores de la comu
nidad uruversitariacontinúan: el afán es . 
escuchar todas las voces para construir 
el consenso que lleve a la solución del . 
conflicto que tiene semi paralizadas las 
actividades de la Universidad. En la 
sede del Colegio de Ingenieros Civi
les y el Palacio de Medicina los 
miembros de centros e institutos de los 
subsistemas de-la Investigación Cien- · 
tífica y de Humanidades, así como de 
la Facultad de Medicina Veterinaria 
y Zootecnia expresaron sus opinio
nes y propuesias. Entre ellas desta
can: recuperar las instalaciones, rea
lizar un congreso, una mayor partici
pación de académicos en la torna de 
decisiones, pedir el incremento del sub
sidio del gobierno federal a la institu
ción y recuperar el prestigio de la 
Universidad. Cl 2 



El rector Juan Ramón de la Fuente continuó sus encuentros con los miembros de la 
comunidad a fin de escuchar sus voces y lograr el consenso que permita encontrar una 
salida y revitalizar a esta casa de estudios; no es momento de simular ni de perder el 
tiempo, alertó 

En manos.de los universitarios la s.olu.ción al 
con~licto y el rescate del prestigio. de la UNAM 

continuar sus encuentros 
con integrantes de todos los sectores 
de la comunidad universitaria para 
escuchar sus voces y construir el 
consenso al que convocó, el rector 
Juan Ramón de la Fuente invitó a 
redoblar esfuerzos y acercar los 
puntos de vista sin dejar que domi
nen pb.siciones, sino que conduzcan 
a coincidencias que permitan lograr 
una salida al conflicto que afecta a la 
UNAM y a fortalecer a nuestra casa 
de estudios. 

En una intensa jornada de trabajo 
e!' rector se reunió con miembros de 
las coordinaciones de la Investiga
ción Científica y de Humanidades, 
así como de la Facultad de Medicina 
Veterinaria y Zootecnia. 

En el Colegio· de Ingenieros Ci
viles, el pasado 4 de diciembre, t:l 
rector se reunió con integrantes de 
centros e institutos del subsistema 
de l!i lnvestigación Científica. 

El rector Juan Ramón de la Fuen
te señaló que, una vez satisfechas las 
condiciones para el diálogo con el 
CGH, la disyuntiva para la Univer- · 
sidad es clara: "o lo hacemos bien y · 
nos vamos al fondo de este proble-
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ma o, probablemente, el futuro pro
pio de nuestra Universidad será 
cada vez más incierto". 

Afinnó que los problemas de la 
UNAM no se resolverán co n 
amputaciones de alguno de sus 
subsistemas o sectores y que nues
tra institución no está agotad'a ni 
moribunda, sino viva, vigente y 
dispuesta · .a seguir sirviéndole a 
México como lo ha hecho áTÓ.largo 
de todo este siglo. 

Señaló que si bien el modelo 
que la Universidad Nacional. re
presenta es cuestionado por algu
nos sectores de la sociedad porque 
no ha sido capaz de resolver sus 
propios problemas, habrá que 
fortal~cerla y revitalizarla para que, 
en los próximos a¡'\os, p1Jeda se
guir desempeñando el importante 
papel que ha tenido en el pasado. 

A quienes han expres11do te
mor acerca del futuro del 
subsistema de la Investigación 
Científica o de otros subsistemas 
de la Universidad, les aseguró: 
"deben preserVarse todos sus com
ponentes porque forman parte de 
la fortaleza académica d.e ,la 
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UNAM. Lo que hay .que hacer es 
mejorar la articulación entre cada 
una de sus partes". 

A su vez, los investigadores 
demandaron la participación activa 
y mayoritaria de los acadé¡nicos en 
la construcción de una salida al 
actual conflicto universitario y en la 
transformación de la institución. 

l~l doctor Jorge Hirsch, del Ins- . 
tituto de Ciencias Nucleares, mani
festó que la academia debe gober
nar a la Universidad, la libertad de 
cátedra no puede coartarse, los cri
terios de enseñanza y aprobación de 
cursos deben ser sólo académicos, 
así como la investigación evaluarse 
por la calidad de sus productos, y el 
ingreso y permanencia de estudian
tes, profesores e investigadores 
dependerá únicamente de su cali
dad y desempeño académico. 

La doctora Mercedes Rodríguez 
ViUafuerte, del Instituto de Física, 
señaló que es tiempo de que haga
mo's del conflicto un asunto de uni
versitarios y lo resolvamos me
diante el diálogo y la negociación 
fmnt~s . , · 

En opinión del investigador 

emérito Marcos Moshinsky la Uni
versidad debe ser para quienes con 
su capacidad intelectual y de trabajo 
sepan aprovecharla. 

El doctor Jesús Heiras Aguirre., 
del Centro de Ciencias de la Materia 
Condensada, con sede en Ensena
da, Baja California, propuso que en 
la bús,queda del diálogo las autori 
dades adopten una posición que no 
menoscabe la dignidad de la Uni
versidad ni de los universitarios. 

Del Instituto de Biotecnología el 
doctor Carlos Arias se manifestó 
por la defensa de una universidad 
autónoma y pública, comprometida 
con los intereses de la sociedad eri 
su conjunto; que sea motor de la 
movilidad social, al garantizar una 
oportunidad equitativa 'para la bue
na formación académica de todos 
los mexicanos, independientemen
te de su condición económica. 

El doctor Raúl Suárez, del Cen
tro de Investigación en Jlnergía, 
propuso anular el Reglaménto Ge
neral de Pagos y que el reCtor de la 
UNAM tome medidas para revertir 
la opinión pública acerca del con
flicto, y junto con la participación 



ciudadapa y de todas la universida
des del país exigir una mayor inver
sión del gobierno para la educación, 
en todos los niveles. 

Al reunirse con integrantes de 
los institutos de Investigaciones en 
Matemáticas Aplicadas y en Siste
mas (liMAS), de Astronomía Y. de 
Matemáticas, De la Fuente afirmó: 
"ya desmitificamos el concepto de 
diálogo púbbco, se cuenta con la 
presencia de los medios de comuni
cacón y, por supuesto, con Radio _ 
UNAM, y seguirá avanzándose, en 
la medida de lo posible, en el acer
camiento con el CGH". 

En opinión del ingeniero Jorge 
Gil, del liMAS, es necesario crear 
un espacio de discusión en el que 
prive la independencia de cri terio y 
la Libertad para expresarlo,, en el que 
se acepte y se respete la otredad y en 
el que no haya imposiciones . de 
grupos de poder. 

Consideró, finalmente, que en 
este camino el congreso universi
tario podría ser un buen punto. de 
partida, " siempre y cuando se 
establezcan. canales de participa
ción para todos los sectores de la 
comunidad". 

Del Instituto de Matemáticas, el 
doctor Víctor Neumann Lara con- . 
sideró que el conflicto que aqueja a 
la UNAM es un problema del Es
tado •. cuya raíz fundamental es la 
situación económica del país, los 
altos índices de pobreza de la pobla
ción y la falta de perspectivas para 
los jóvenes. 

Mayor Participación de 
Académicos 

El pasado martes 7 de diciem
bre, por la mañana, al Palacio de 
Medicina asistieron integrantes de 

los in~titutos de Biología, Ciencias 
del Mar y Limnología, Ecología, 
Investigaciones ~tropológicas e 
Investigaciones Filológicas, así 
como del CRIM. 

Académicos e investigadores 
demandaron ante el rector una ma-

. yor participación en las decisiones 
institucionales por considerarse el 
sector que ha hecho de la Uni ver
sidad su forma de vida; se pronun-· 
ciaron por la realiiación de un 
congreso democrático y acadé¡:ni
co en el que tenga cupo toda la 
comunidad., y destacaron la necesi
dad de reanudar las actividades de 
la Universidad. 

La doctora Silvia Santiago, in
vestigadora del Instituto de Biolo
gía, señaló la urgencia de que la 
UNAM regrese a sus actividades 
normales de docencia, investiga
ción y difusión de la cultura en e l 
marco de la legislac ión universita
ria y destacó al diálogo, que incluya 
a toda la comunidad, como única 
vía para lograrlo. 

Agregó que la Universidad Na
cional requiere de una renovación 
y reconstrucción, para lo cual in
vestigadores de ese instituto consi
deran necesario realizar un congre
so universitario, dentro del marco 
legal; que cuente con una revisión 
plural e incluyente, y que IQS crite
rios académicos normen el proceso 
de transformación. 

El doctor Ramiro Román leyó 
un documento de los académicos 
de la Estación Puerto Morelos; 
Quintana Roo, del Instituto de Cien
cias del Mar y Limnología, en el que 
se señala que el proceso de trans
fo rmación y el diálogo deben reali
zarse una vez que se abran las 
puertas de la Universidad; que el 
Consejo Universitaiio y estudian-

tes del CGH deben crear una comi
sión para fomentar la organización 
de foros de discusión, y que los 
académicos tengan una mayor par
ticipación en la toma de decisiones 
dentro de ese congreso. 

El doctor Arturo Carranza, tam
bién de ese instituto, además de lo 
anterior, pidió que se incremente el 
subsidio a la educación por parte 
del Estado. 

Otro de los investigadores de 
esa dependencia universitaria, el 
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doctor Artemio Gallegos, propuso 
que para levantar e l paro se re
qu iere discutir los seis puntos del 
pliego petitorio del CGH, así 
como realizar un congreso en el 
que se atiendan las peticiones de 
todos los universitarios. · 

La doctora Elena Alvarez, del 
Instituto de Ecología, señaló que es 
fundamental plantear una salida po
lítica al conflicto de la Universidad 

Pasa -a la página 4 
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· En manos de ... 

Viene de la página 3 
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Nacional. Pidió evitar posturas 
intransigentes y romper la · l? ~ 

gica de polarización que ha pre
valecido para llegar a un consen-. 
so convincente. 

El doctor Hugh Drumamand, 
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de esa dependencia universitaria, 
dijo que la UNAM es una institu
ción admirable que cuenta con cali
dad académica, donde sus miem
bros tienen convicciones y trabajan 
por sus ideales. Esta casa de estu
dios funciona bien, lo que significa 
que no requiere transformarse. 

Agregó qu~ de realizarse un 
congreso, éste debe efectuarse cuan
do la Universidad se encuentre en 
plena actividad; que no pase por 
encima del Consejo Universitario, 
con una participación mayoritaria 
de académicos, y que la parte de los 
miembros del CGH no ·exceda su 
representatividad dentro de la co
munidad universil aria. 

Por parte del I~stituto de Inves
tigaciones Antropológicas, la doc
tora Carmen Serra efectuó un son
deo entre su comunidad el cual 
permite concluir que para llegar a un 
arreglo es necesario se escuchen las 
opiniones de toda la comunidad, 
pués el problema no debe ser sólo 
un asunto de autoridades y del CGH. 

Asimismo, prevaleció la idea de 
que previo a la realización de un 
congreso deben efectuarse foros 
preparatorios y que Jos acuerdos 
deberá aprobarlos el Consejo Uni
versitario, Jo que garantizará su ins
trumentación. 

En ese sentido la doctoraLow:des 
Franco, del Ipstituto de Investiga
ciones Filológicas, comentó que en 
ese congreso deben considerarse 
asuntos como la forma de gobierno, 
y las reglas de evaluación del traba
jo académico por medio de la cual se 
nos han impuesto muchas veces 
esquemas de competitividacj ajenos 
a la esencia misma de la investiga
ción hJ.Jmanística. 

Como su nombre lo indica, dijo, 

la Universidad tiene una orienta
ción universalista del conocimien
to, basada en Jos aportes del huma
nismo, por Jo que una institución de 
educación media superior y supe
rior, donde las humanidades no des
empeñen el mismo y destacado pa
pel que las ciencias, contradice su 
esencia misma: 

La doctora Guadal u pe V al en-' 
cia, miembro del Centro de Investi
gaciones Interdisciplinarias en Cien
cias y Humanidades, habló del pre
supuesto que recibe la UNAM. 
Destacó la necesidad de que el go
bierno federal asigne Jos recursos 
necesarios para que esta casa de 
estudios pueda cumplir sus nietas, 
ejerciéndolos de manera transpa
rente, sin menoscabo de que la ins
titución -sin pervertir sus funcio
nes- busque aumentar sus ingresos 
mediante sus vínculos con el sector 
productivo. 

Luego de escuchar las opinio
nes y propuestas; el doctor De la 
Fuente dijo que a Jo largo del con
flicto la UNAM ha tenido que pagar 
costos incalculables como la pérdi
da de miles de alumnos, entre ellos 
muchos de los mejores, y de·profe
sores que ante la desilusión y la 
frustración han optado por dejar su 
actividad académica o continuarla 
en otras instituciones. 

Afirmó que los universitarios 
lejos de aceptar que la solución al 
conflicto está fuera de su alcance, 
deben darse cuenta de que es todo lo 
contrario: "está únicamente en ma
nos de nosotros resolver el conflic
to y recuperar el prestigio' de la 
institución". 

Al referirse a los encuentros de 
la comisión por él nombrada y del 
CGH, el doctor De la Fuente señaló 



que las peticiones de ést~ han sido 
satisfechas; sin embargo, para se
guir avanzando es necesario defi
nir con precisión los seis punt\)S 
del pliego petitorio sin olvidar que 
las facultades del rector para tomar 
decisiones tienen un límite en el 
marco jurídico. 

Reiteró que el compromiso 
es atender a todos los pliegos 
petitorios y recordó que no es 
momento para hacer ningún tipo 
de simulación ni para perder el 
tiempo. 

Con la Comunidad de 
Veterinaria 

En su encuentro con la comuni
dad de la FMVZ, el rector reiteró 
que el pliego petitorio del CGH es 
la· agenda de discusión para resol
ver el conflicto universitario. 

Aseguró que las autoridades 
están "absolutamente decididas 
a analizar todos los puntos que lo 
integran y encontrarles una sali
da que permita destrabar el con
flicto, sin transgredir · el marco 
jurídico. 

"Quiero reiterar a los integran
tes del CGH que estarnos en la 
mejor disposición de seguir bus
.cando acuerdos y puntos de vista 
que sean comunes y podamos com
partir. No ha habido ningún enga
ño. Todas las condiciones que los 
paristas exigieron desde hace me
ses se han cumplido". 

El doctor De la Fuente dijo que 
la comunidad de Veterinaria ha 
hecho propuestas valiosas para sa
tisfacer las demandas del CGH, las 
cuales le permiten tener una mayor 
sensibilidad para abordar los pro
blemas. 

La doctora Socorro Lara, inte
grante del ConseJo Técnico de la 
dependencia, se manif~stó a favor 
del diálogo público,.abierto e inclu
yente, y expresó su oposición al 
uso de la fuerza pública para 
terminar con el confl icto. Esto, 
dijo, no significa dejar de mante
ner el estado de derecho, sino 
eliminar las medidas punitivas en 
cuanto a problem45 surgidos du
rante el conflict<;>, no así aquellas 
derivadas de acciones penadas por 
el f1,1ero común. 

Reconoció la disposición del 
rector para escuchar, mantener 
el diálogo y preservar la ca li " 
dad académica corno un princi
pio básico de la estructura uni 
versitaria. 

El doctor Héctor Quiroz, pro
fesor emérito, señaló que hay pro
blemas de fondo, cualitativos y 
cuantitativos en la calidad de la 
enseñanza. Se requiere de un diag-. 
nóstico integral para solucionar la 
crisis que afecta a la Universidad y 

mejorar así su vida académica. En 
este sentido, propuso una "mejor 
formación de profesores adecuada 
y justa selección de los alumnos con 
el fin de que los egresados sean 
capaces de resolver los p~oblernas 
de la sociedad". 

La estudiante Tatiana Chávez, 
del grupo de Conciencia Veterina
¡ja, se pronunció porque toda la 
comunidad uni vers itaria se in
volucre en' la tr~sforrnación de la 
Universidad. • 
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Las autoridades 

están 

absolutamente 

decididas a anali~ar 

todos los puntos 

que integran-el 

pliego petitorio del 

CGH y encontrarles 

una salida que 

permi~a destrabar el 

conflicto, sin 

transgredir el marco 

jurídico 
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La DGSCA es el 

organismo mexicano 

que tiene la 

representación de la 

Association for 

Computing 

Machinery (ACM) en 

la promoción de 

acciones en materia 

de seguridad 
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Con motivo del Día Internacional de Seguridad en Cómputo, ~~pasado 30 de noviembre 

la DGSCA impartió en la Fundación Roberto Medellín, antigua Escuela de Ciencias 

Química-s, el seminario Capacitación y Actualización en Materia de Seguridad en 
Cómputo al que asistieron más de 200 especialistas 

'Imparten seminario que aborda las medidas 
preve~tivas y de seguridad en cómputo 

e on el propósito de pro
mover la seguridad informática_en 
instituciones educativas, empresas pri
,·adas y usuarios pruticulares, la direc
c-i ún general de Servicios de Cómputo 
Académico (DGSCA) impartió en la 
Fundación Roberto M edellín; antigua 
Escuela de Ciencias Químicas, el se
minario Capacitación v Actua~iza
l"ián en Materia de Seguridad en 
Crímputo al que asistieron más de 
:!00 especialistas . 

En esta actividad académica, 
efectuada el pasado 30 de noviem
hre en el Dia l11ternacional de Se
guridad ~i1 'c,;lll¡mtp. la DGSCA 
dio de alta en su si.tin WEB una 
p;ígin~ infnnnativa acerca de las 

medidas preventivas y correctivas 
que orienten a los usuarios de cómpu
to en los aspectos que deben con
templarse para garantizar la seguri
dad de los datos y la información 
qlle se almacena y administra. 

En su intervención, y al hablar 
acerca de los cuidado~ que el usua
rio no experto debe tener en su equi
po de cómputo, el doctor Alejandro 
Pisanty Baruch, director general de 
la DGSCA, recomendó que es in
dispensable cambiar frecuentemen
te la contraseña de acceso, respaldar 
toda la in,forrnación, eliminar archi
vos que no se n!!cesiten, y proteger 
los discos de respaldo, entre otras. 

Dijo que la dependencia a su 

Centro de Enseñanza para Extranjeros 

Aviso 
Alumnos mexicanos con estudios en el extranje
ro y e~lumnos extranjeros que estudian a nivel 
licenciatura en la UNAM · 

Se les informa que ihician 
los cyrsos obligatorios de: 

1 

-Historia General de México 
- Geografía General de México 

- Organi_zación Política del 
Estado Mexicano 

Inscripciones: del 17 al 21 de enero del 2000 
Oficina de Servicios Escolares del CEPE 

Departamento de Información: 5622-2470 
Departamento de Asignaturas 
Obligatorias: 5622-2477 
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cargo ofrece por medio del correo 
electrónico asesorías y políticas 
de seguridad para aque llos respon
sables de áreas o redes infor
máticas, y organiza periódicamen
te seminarios, foros y cursos de ca
pacitación durante todo el año. 

Entre los temas q'ue se abordan 
en esas actividades están el inven
tario de elementos físicos (Hard
ware), equ ipos de conexión a red, 
la supervisión permanente de las 
fuen tes de pod,er, la instalación de 
detectores de humo/fuego en las 
áreas de cómputo, la protección de 
equipos contra polvo y líquidos, 
así como los planes de revaloración 
para todos los sistemas de cómpu
to que así lo requieran, aseveró 
Pisanty Baruch. 

Al hablar acerca del área de se
gu~idad en cómputo, dijo que la 
DGSCA es el organismo mexicano 
que tiene la representación de la 
Association forComputing Machinery 
(ACM) en la promoción de acciones 
en materia de seguridad. 

Reiteró que a lo largo de los años 
· esta asociación ha crecido en el 

ámbito mundial y actualmente 
cuenta con la participación de Ale
mani a, Argelia, Argentina, Aus
tralia, Austria, Brasil, Bélgica, Ca
nadá, Corea, Chile, España, Esta
dos Unidos, Filipinas y México, por 
medio d~ la UNAM. 

Finalmente, Pisanty Baruch ma
nifestó que los responsables de 
cómputo deben desarrollar activi

. dades informativas y de rromoción 
acerca de las medidas que incre
menten la seguridad en los centros 
de trabajo. 

www.asc.unam.mx/disc/1999 • 



Al participar en el V Coloquio sobre la Enseñanza de las Ciencias, José de Jesús Bazán 
Levy, director general del CCH, explicó que lo primero es consolidar una actitud de 
búsqueda, el deseo de preguntar y preguntarse para conocer, la curiosidad que, en vez 

de mitigarse, se acrecienta con las respuestas que siempre muestran una perspectiva 
interminable acerca del universo, el tiempo, el misterio humano y sus secretos 

Dar a los jóvenes los medios para iniciar el camino 
hacia la universalidad,_ meta del bachillerato 

L P íA H ERRERA 

o qu e hace universal a un 
ser humano n.o es tanto lo qu e 
sabe sino la intens idad con que 
busca , aprende, reordena, tras 
ciende y recomienza en un es
fuerzo sistemático "por redu cir 
la opacidad de los mundos de 
las cosas y de los .hom bres", 
expresó el doctor José de Jesús -
Bazán Levy , director general 
del Colegio de Ciencias y Hu
manidades (CCH ), en el V Co
loquio sobre la Ens"eñanza de 
las Ciencias . 

Al dictar la conferencia ma
gistra l La Formación para lo 
Universal en el Bachillerato , 
dijo qu e hoy día existe una ver
dadera e irn parable expansión 
de! acceso a la información por 
medio de Internet, la cual pone 
de manifies to la inmensidad de 
lo uni versal en nues tros días. 

"En éualqu ier parte del mun
do, Jl!edi ante una laptop , puede · 
obtenerse todo tipo de infor
mación e incorporarla a un acer
vo propio de conocimientos. La 
uni versalidad se convierte, en
tonces, no tanto en un a realidad 
actual , si no en una posibilidad 
cuya efectiva reali zlción par
cial dependerá de las opciones 
personales : algui en puede pro
ponerse, sucesivamente, cono
cer todo acerca de la filate lia o 
de la fi losofía presocrática o de 
los resu ltados de todos los 
s upertazones. " 

En el Museo Tecnológico de · 
la Comisión Federal de Electri 
cidad, el. doctór Bazán Levy 
añadi ó que, sin embargo, la red 
electrónica podrá llegar a, con-

tener todas las bibliotecas del 
planeta, pero subsistirá, por una 
parte, el obs t~culo de la corta 
edad de la vida para apropiarse 
de todas y cada una de sus pági
nas y, por la otra, el problema 
de saber elegir en el laberinto 
de pos ibilidades que permita 
pasar de la mera multiplicidad 
al sistema. 

Estas realidades, afirmó, nos 
obligan a que nu es tra tarea en 
el bachillerato sea lograr que 
los jóvenes tengan "una mente 
bien hecha y bien armada" y 
qu e cuenten con la universali 
dad posible. Para ello , requier.e 
proporcionárseles un conjunto 
de actitudes, habilidades, mo-' 
dos de proceder y conocimien
tos "que permitan la apertura 
de un camino de conocimiento 
y cultura qu e no termina, pero 
que requiere con urgencia co
menzar a~ecu adarnente" . 

En tal sent ido, ex pli có, lo 
primero es consolidar una acti
tud de búsqueda, el deseo de 
preguntar y preguntarse para 
conocer, la euriosidad que, en 
vez de rnitigarse, se acrecienta 
con las respuestas que siempre 
muestran una perspectiva in
terminable acerca del uni,ver
so, el tiempo, el misterio hu
mano y sus secretos . 

Esta actitud, dijo Bazán Levy, 
tiende por sí misma a expresarse; 
pero requiere instrumentos cultura
les que .le permitan pasar de la 
indeterminación de sus posibilida
des a la concresión de ~us ejecucio
nes históricas. En otras palabras, 
educaciótL 

José de Jesús Bazán. 

Un primer grupo de aquellos 
instrumentos incluye las lenguas, 
los sistema~ sociales de signos que 
permiten la construcción de senti
do, como las lenguas naturales, el 
español en nuestro caso, los !'en
guajes matemáticos y los compu
tacionales, tres grandes conjuntos 
sin los cuales na¡;lie escapa hoy día 
de una u otra especie de analfabe
tismo. Estos constituyen el sustrato 
más profundo a partir del cual cons
truimos nuestra visión de las cosas, 
la compartimos en una cultura, orien
tamos nuestros juicios y damos 
ocasión a nuestros valores". 

Un segundo grupo, puntua
li-zó, se constituye con las re
glas para proceder a la búsql.1e
da en las fuente s de informa
ción escritas o en imágenes del 
libro a la .computadora, que las 
presenta. 

No existe para ello un únfco 
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método universal, sino múltiples 
.posibilidades que, en cada caso , 
quien pregunta y busca, debe 
adaptar a las resp.uestas que to
davía ignora, pero que presiente 
en sus contornos . 

Sin embargo, tampoco bastan 
los meros procedimientos. Se re
quieren también conocimientos sin 
los cuales la formulación misma de 
cualquier pregunta y su pertinencia 
resultan azarosas e improductivas: 
hay términos técnicos de un gran 

·valor, leyes fundamentales de las 
.ciencias que ordenan grandes con
juntos de conocimientos, relacio
nes entre conceptos que permiten 
el tránsito de Jo conocido ·a lo des
conocido. • 

La· universalidad de la cultu
ra aparece desde nuestra pers
pectiva, en el bachillerato del 
CCH, no corno acto, total y de 
una sola vez poseída, sino corno 
posibilidad o virtualidad, en la 
medida en que el esfuerzo hu
mano, si parte de las bases ade
cuadas (actitudes , habilidades, 
procedimientos, métodos, cono
cimientos esenciales) podría lle
gar a conocerlo tod-o, si llegara a 
contar-con el tiempo suficiente. 
"La universalidad para la que 
formarnos , es así no tanto una 
plenitud alcanzada, sino una en 
potencia, una apertura y la orien
tación para avanzar por los ca
minos que inaugura". 

"Ser universal significa una sed 
de todo lo verdadero, de todo lo ju$to 
y de todo lo bello,' admitido 'eñ su 
irrernediabfe limitación y en su si
rnultáneainsustituible riqueza", con-
cluyó Bazán Levy.• ' 
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Con la firme 

voluntad de resolver 

el conflicto la 

comisión de la 

Rectoría reiteró la 

aceptación de los 

temas para el 

diálogo basados .en 

el pliego petitorio, 

incluidos en el 

documento que firmó 

y entregó el CGH el 
• 

1 de diciembre en la 

primera sesión del 

diálogo público 
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, Los integrantes de la comisión nombrada por el rector y el Consejo General de Huelga 
reiteraron que el diálogo es la única vía para solucionar el conflicto en un clima de mutuo 
respeto y restituir la vida académica e institucional de la Universidad; mañana sostendrán 

su quinta reunión 

Transmitido en vivo y en directo por Radío UNAM 
se efectuó el cuarto 'encuentro. con el CGH 

D urante el cuarto en~uen
tro sostenido entre la Comisión 
del Rector para el Diálogo y el 
Consejo General de Huelga 
(CGH), el 8 de diciembre, se 

nes, lo que representa el primer 
avance en la búsqueda de una 
solución negociada al conflic
to que vive la Universidad Na
cional Autónoma de México. 

continuó trabajando en cuatro Ambas representaciones .in
puntos de coincidencia surgi- · sistieron en la necesidad de dia
dos en las anteriores reunio- logar para alcanzar los consen-
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. . 
sos que permitan dar una salida 
al conflicto, así como que éste sea 
transmitido íntegramente -como 
hasta ahora se ha hecho- en 
vivo y directo pot Radio Uni
versidad, en sus frecuencias de 
AM y FM . De igual forma, tal 
y como lo solici tó el CGH, la 
reunión fue grabada sin cortes 
para su posterior transmisión 
por TV UNAM. 

Luego de un largo debate de 
más de siete horas en el Palacio 
de Minería, las partes refrenda
ron su compromiso de que el 
diálogo es la única vía para 
·solucionar el conflicto en un 
clima de mutuo respeto y resti
tuir la vida académica e ins
titucional de la Universidad. 

En la ses ión vespertina, la 
discusión se centró en el pro
yecto de redacción del último 
párrafo del apartado dos que se 
refiere a la agenda de diálogo de 
los seis punto ~ del pliego 
petitorio . 

Co n firme voluntad de re-



.. 

solver el conflicto, la comisión 
de la Rectoría reiteró la acepta
ción de los temas para el diálo
go basados en e l pliego peti
torio , incluidos en el documen
to que firmó y entregó el CGH 
el l de diciembre en la primera 
sesión del di álogo púb lico. 

Los temas del pli ego peti 
torio que se di sc utirían en esa 
agenda de di álogo se refieren al 
Reglamento General de Pagos; 
la realización de un congreso 

· univers itario ; las re lac iones de 
la UNAM con e l Centro Nacio
nal de Evaluación (Ceneval) ; la 
adecuac ión del calendario es
colar; las reformas de 1997 al 
Regl amento de In scripciones y 
Permanenci a en la UNAM, así 
como los puntos de las sancio
nes y las actas a los estudiantes y 
profesores que participaron en el 
movimiento , y la devolució n de 
las instalaciones. 

Además, la comi sión nom 
brada por e l rec tor Juan Ramón 
de la Fuente co nsideró que los 
acuerdos a los que se llegue en 
relación con los puntos men
cionados estaran condi ciona
dos al levantam iento del paro , 
la consecuente entrega total de. 
las instalaciones, así como el 
reinici o inmedi ato y pleno de la 
vida acadé mi ca e instituc ional. 

· En dicho punto no se llegó 
a ningún ac uerdo en la sesión; 
sin embargo, con el propósito 
de reso lver lo antes posible el 
conflicto universitario, la co~ 
misión del rector propuso a los 
integrantes de l CGH reunirse 
diariamente de las 10 a las 20 
horas en el Palacio de Min.ería. 
Sin embargo, a petició n de es te 
último , la comisión a¡;eptó re
anudar el di álogo mañana vieF
nes 1 O de diciembre, de las 1 O 
a las 16 horas, en la misma 
sede .• 
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La comisión del 

rector consideró 

que los acuerdos a 

·los que se llegue 

estarán 

condicionados al 

levantamiento del 

paro, la 

consecuente 

entrega total de las 

instalaciones, así 

como el reinicio 

inmediato y pleno 

de la vida 

académica e 

institucional 
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Durante un año, y desde el2 de diciembre, destacados latinoamericanistas de Méxi.co 

y Brasil discurren acerca de los procesos históricos, culturales y políticos de cinco 
siglos; en el marco de la Cátedra: Extraordinaria Joao Guimaraes Rosa, 'estas 

reflexiones ponen énfasis en los estudios comparativos 1 

Filosofía y Letras eón memora los·. 500 años del 
descubrimiento de ~rasil por navegantes portugues·es 

P . GUADALUPE LUGO 

ara conmemorar los 500 años 
del descubrimiento de Brasil por 
navegantes portugueses, la Fa
cultad de Filosofía y Letras 
(FFL), mediante la Cátedra Ex
traordinaria Joao• Guimaraes 
Rosa, el Centro Coordinador y 
Difusor de Estudios Latinoa
mericanos (CCyDEL) y la em
bajada de Brasil en México dieron 
inicio a las actividades del ciclo 
Brasil 500 Años, a desarrol.larse 
durante el año 2000. 

En el acto inaugural, reali
zado el 2 de diciembre en la 

· Casa Universitaria del Libro , el 
licenciado Gonzalo Celorio, 
director de la FFL, comentó que 
la propuesta académica que re
girá al ciclo de actividades con
memorativas venideras pondrá 
énfasis en 1~ valoración de un. 
proceso histórico, cultural y 
político de cinco siglos, "pero 
también en el cuestionamiento 
de esos mismos procesos en la 
construcción del Brasil actual". 

En la otrora sede de la embaja
da del país c¡rrioca en México -de 
1940 a 1944, el licenciado Celorio 
manifestó que desde nuestra na
ción, "sobre todo, desde el espíritu 
al que alude el lema de la UNAM, 
se tendrá un especial interés en la 
comparación de esos procesos his
tóricos y culturales" . 

El tema de la primera mesa 
redonda con la cual comenza
ron los festejos : Brasil y Méxi
co, Experiencias Cercanas, 
"alude a nuestra proximidad con 
un país lejano que habla una 
lengua distinta en medio de un 
continente homogeneizado en 

10 O 9 de diciembre de 1999. 

materia lingüística por el español. 
"¿Qué hay de verdad y qué de 

deseo en esta pretendida cerca
nía? Esta es parte de. la problemá
tica que trataremos de plantear a 
lo largo de un diplomado para el 
cual se contará con profesores in
vi tados y especialist~s de la 
UNAM, quienes impartirán con
ferencias y cursos en licenciatura 
y pos grado", conclúyó elli.cencia-
do Celorio. · 

Un Entendimiento Perfecto 

En opinión del embajador de 
Brasil ep México , Francisco 
Junqueira, lo importante no es sólo 
la conmemoración de los 500 años 
del descubrimiento de esa nación 
sudamericana, sino la reflexión de 
los académicos de ambos países 
acerca del particular. 

Si bien es cierto que el desarro
llo de Brasil se realizó de forma un 
tanto independiente del resto de la 
América Latina, "nuestras raíces 
son las mismas, son iberoamerica
nas. El idioma es diferente,. pero 
son tan parecidos que nos enten
demos perfectamente", expresó el 
diplomático brasileño. 

Destacó las reflexiones que por 
un año exp()ndrán los intelectua
les y académicos participantes en 
este ciclo de actividades, "parti
cularmente para ver qué pasa hoy 
con el mundo. Se habla mucho de 
globalización y ·sería pertinente sa
ber qué significa ésta pata los paí
ses en desarrollo, sobre todo para 
las naciones latinas" .. 

Francisco Junqueira consideró 
que el acercamiento entre ambos 
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José Antonio Matesanz, Ignacio Diaz, Gonzalo Celorio , Franéisco Junqueira y 
Valquiria Wey. 

países y las ideas en tomo al esce
nario internacional permitirán "ad
quirir una conciencia y objetivos 
comunes, así como políticas con
juntas. En la dirección en la cual 
México y Brasil caminen, el resto 
de América Latina lo hará juntó 
eón nosotros". 

La Tenue pero Infranqueable 
Bartera del Idioma ' · 

El doctor Ignacio Dfaz Ruiz, 
director del CCyDEL, comentó que 
los 500 años del descubrimÍento de 
Brasil podrían representar una fe
cha más de celebración en el calen
dario de efemérides latinoamerica
nas; sin embargo, es mucho más 
que eso: "el acontecimiento ofrece 
una oportunidad· para que lÓs 
latinoamericanistas meditemos en 
torno a ~·ste país, su evolución polí
tica, económica, social y cultural, 
así como acerca del papel que ha 

desempeñado en esta región del 
continente. 

"Suele decirse que Brasil siem
pre ha permanecido de espaldas a 
sus vecinos y ha hecho poco para 
integrarse al universo latinoame
ricano. La tenue, pero a la vez 
infranqueable barreradel idioma 
es uno de los elementos que ha 
contribuido al aislamiento y vasta 
diferenciación de la América por
tuguesa, a tal punto que muchas 
veces se considera que Brasil, por 
su tamaño y unidad, constituye un 
gran continente enclavado en otro 
mayor. 

"La distanciá geográfica no 
implica necesariamente un 
completo alejamiento cultural. 
Rebasar esta distancia y buscar 
vías de comprensión e inter.yam
bio son tareas que los inteléctuales 
brasileños y mexicanos han asu
mido. En este sentido, no puede 
negarse que Brasil ha ocupado 



un lugar significativo en ,nues
tro ámbito académico, dada la 
existencia de valiosos grupos 
de interés en Brasil." 

En las cátedras extraordinarias, 
en los ciclos de conferencias y de 
debates, en los"cursos destinados a 
temáticas latinoamericanas, Bra
sil tiene garantizado un espacio 
específico en el cual se ·han some
tido a discusión elementos funda
mentales para el intercambio aca
démico y el análisis crítico acerca 
de ese país. 

En tanto la doctora Valquiria 
Wey, coordinadora de la Cátedra 
Extraordinaria Joao Guimara_es 
Rosa, expresó que el punto clave 
de las reflexiones con que dio ini
cio el ciclo de actividades es la 
conciencia del lugar desde donde 
se realiza, es decir, "desde México 
y en el ámbito de los estudios e 
investigaciones que acerca de Bra- 
sil y América Latina se efectúan 
institucional y sistemáticamente 
desde hace más de 25 años en la 
carrera de Estudios Latinoameri
canos y, aún antes, en el Centro de 
Estudios Latinoamericanos de la 
FFL, que dio origen al actual 
CCyDEL". 

Por lo tanto , dijo , "esta im
portante fecha latinoamericana 
del descubrimiento de Brasil no 
nos toma desprevenidos, no es 
algo que- inauguremos ahora ; -
creo que la fecha emblemática 
de este vínculo entre investiga
dores de México y Brasil es 1944, 
cuando un distinguido universita
rio, el doctor Leopoldo Zea, public 
có su tesis doctoral El Positivismo 
en México" . 

• 

En dicho documento, el doc
tor Zea dedicó un capítulo al 
positivismo en el resto del con
tinente, en particular en Brasil, 
lo que llamó la atención a los 
propios filósofos brasileños de 
esta inclinac ión que nuestra 
cultura latinoamericana ha te
nido de reelaborar modelos eu
ropeos, agregó la doctora Wey. 

"A parti r de entonces los con
tactos y relaciones, sobre todo des
de la Universidad Nacional, han 
sido innumerables y a todos los 
niveles, entre profesores, con los 

_académicos brasileños del exilio 

político que encontraron su lugar . 
en la UNAM, así como en las mu
chas tesis dentro del área de huma
nidades, tanto de licenciatura como 
de maestría y doctorado, cuyo tema 
es BrasiL 

"El estudio comparativo es 
el abordaje fundame ntal de es 
tos trabajos y de toda la re la
ción reflexiva que se da desde 
México acerca de Brasil. Este 
nos define como latinoamerica
nistas y le da pertinencia a todo 
lo que hacemos acerca de ese 
país desde aquí" , concluyó la 
académica universitaria. • 

Escuela Nacional Preparatoria 

Conciertos de Navidad 1999 

Instituto Juárez (escuela incorporada a la UNAM) 
Cuauhtémoc 99, Coyoacán 
9 de diciembre 

Iglesia de San Agustín 
Horacio y Homero, Polanco 
13 de diciembre 

Iglesia de Covadonga 
Palmas y Sierra Guzmán, Lomas de Chapultepec 
14 de diciembre 

Orquesta de Cámara de la ENP 

18 horas 

17 horas 

17 horas 

Coros de los Planteles 4, 7, 8 y 9, dirigidos por los profesores: 
Fidel Corpus Ramfrez 
Nicolás Rico Rascón 

María Teresa Gutiérrez Espinosa 
Miguel Reyes Gil 
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El acto inaugural se 

efectuó el pasado 2 

de diciembre en la 

Casa Universitaria 

del Libro, otrora 

sede de la 

embajada del país 

carioca en México 

de 1940 a 1944; el 

tema de la primera 

mesa redonda con 

la cual comenzaron 

los festejos: Brasil 

y México, 

Experiencias 

Cercanas alude a 

nuestra proximidad 

con ese lejano" país 

' : 
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República Checa 

Investigaciones y estudios de -
posgrado 
Todos los campos del conocimien
to, excepto artes 
Duración: de 3 a 1 O meses, a partir de 

octubre del 2000 
Lugar: universidades checas 

· Responsable: Gobierno de la Repúbli 

ca Checa 
Beneficios: inscripción y colegiatura, 
asignación mensual, apoyo económi
co adicional y asistencia médica 
Requisitos: tftulo profesional; carta de 

_ aceptación de la institución checa re
ceptora; constancia de dominio del 
idioma inglés, alemán, francés o che
co; edad máxima 35 años 
lnforn:~es: Subdirección de Becas o 
SRE* 
Fecha lfmite: 8 de febrero del 2000 

Noruega 

Becas para investigaciones 
posdoctorales 
Ciencia para la industria 
Areas: tecnologfa de la información, 
de materiales y de la construcción, 
acuacultura, biotecnologfa, ingenierfa 
mecánica, qufmica y naval , metalurgia 
y minerfa, polución ambiental, geolo
gfa, geotecnologfa, trsica y qufmica 
Duración: un año, con posibilidad de 

prórroga 
Responsable: Consejo Real" Noruego 
BenefiCios: asignación mensual, apo
yo económico adicional y gastos par
ciales de viaje 
Requisitos: estudios de posgrado en 
cienc_ias o ingenierfa; dominio del idio
ma inglés (en algunos casos se acepta 
alemán o francés); establecer contac
to previo con un equipo de investiga
ción noruego; edad máxima 40 años 
Informes: Royal Norwegian Council, 

P.O. Box 70 Tasen, 0801 Oslo, Tel. 
0047-22-237-685, Fax. 22-181 -139 
Facha limita: 14 de febrero del 2000 
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Ahtmania 

Programas regulares de becas 
para América Latina 
Todas las áreas del conocimiento 
lugar: instituciones académicas ale
manas 
Responsable: Servicio Alemán de In
tercambio · Académico (DAAD) 

Modalidades: i) becas para investiga
ciones y estudios de posgrado; 1i) be
cas integradas para estancias de in
-vestigación; iii) estancias de curta 

duración para investigación 
Duración: i) un año, con pósibilidad de 
prórroga; ii) de 1 a 2 años; i ii) de 2 a 
6 meses 
Requisitos generales: trtulo profesio
nal o de grado; presentar plan de es
tudios o de investigación; carta de 
aceptación de un académico de la ins
titución alemana re9eptora; edad má
xima 32 y 36 años respectivamente 
Informas: Subdirección de Intercam
bio Internacional/ DGIA 
.La fecha limita de cada modalidad se 
deberá consultar con anticipación · 

Egipto 

Cursos en el campo de la 
agricultura y la ganadería 
Temas: a) servicios agrfcolas; b) pro
ducción y sanidad avfcola; e) desarro
llo de la piscicultura; d) producción de 
hortalizas; e) producción y tecnologfa 

1 

del algodón 
Duración: a y b) 15 de enero al 30 de 
marzo; e y e) 1 de abril al 15 de junio; 
d) 1 5 de febrero al 30 de abril del 2000 

Lugar: El Cairo 
Responsable: Centro Internacional pa
ra la Agricultur_a de Egipto 
Beneficios: inscripción, manutención 
y hospedaje, atención médica 
Requisitos: tftulo profesional ; laborar 
en el área del curso; dominio del idio
ma inglés o francés 
Informes: Subdirección de Intercam
bio Internacional/ DGIA, Embajada de 
Egipto, TeL (5)281 -G698 y (5)281-

0823, o SRE* 
La fecha lfmite de cada curso se debe
rá consultar con anticipación 

Paises del mundo 

Programa regjonal de becas 
complementarias 
Estudios de posgrado en ciencias 
sociales 
Areas: antropologra, ciencia polftica, 
.derecho, economra, geogratra, histo
ria y sociologfa 
Duración: 20 meses como máximo 
Lugar: instituciones académicas de to
do el mundo, excepto México 
Responsables: fundaciones William l!t 
Flora Hewlett, John l!t Catherine Mac

Arthur y Ford 
BenefiCios: gastos de manutención fa
miliar y seguro médico 

' Requisitos: trtulo profesional; prome
dio de 8.5; carta de aceptación a un 
programa de posgrado de alta calidad; 
comprobante de dominio del idioma en 
que serán realizados los estudios 
lnformes:·lnstituto de Educación Inter

nacional, Tel. 703-0167 y 209-91C>q 
roman@iserver. iie. org 
http: //www. iie.org/latinamerica/spa

nish/socscien.htm 
Fecha Imite: 24 de febrero del 2000 
r·-·--·----·-·-·--·-·-----·- ·-·-·-----¡ 
i *También puede obtener infonnación en 1 
i la Unidad de Promoción y Difusión de Be-1 
1 cas de la Secretaria de Relaciones Ex- ~ 
1 teriores, Paseo de la Reforma 175, PB, i 
i México 06500, DF, Tels. 5327-3224 y! 
i ! ¡ 5327-3226; bacas@comexus.org.mx 1 
i http://www.sre.gob.mx/imexci/becas ¡ 
l--·- ·---·-·- --- ·----·--·-----·J 
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Dirección General de Intercambio 
Académico, Edificio de Posgrado, 
2° piso, costado sur de la Torre 11 
de Humanidades, Ciudad Universi
taria, de lunes a viernes de 9:30 a 
14:30 hrs. 
http ://serpiente. dgsca.unam.mx/ 
dgia/dgiabec.html 
en telnet: 132.248.10.3 login: info 

Di•o,ción Gene"'l d~:IDt ' 
Intercambio Académico 

• 



Los preparatofianos de Coapa cayeron de "cara al Sol" en disputado encuentro' 

Vaqueros de Xochimilco, campeones· de FADEMAC 
al ganar 25-20 a Vaqueros de Prepa 5 

L 
SANTIAGO IBAÑEZ 

legó a su término la tempora
da 1999 del Grupo Blanco de la 
categoría Juvenil "AA" de Futbol 
Americano del Est~do de México 
(F ADEMAC) y en duelo de Vaque
ros, los de Xochimilco se impusie
ron finalmente a los de Prepa 5 de la 
UNAM 25-20, para coronarse mo
narcas en la temporada 1999. 

Los dirigidos del coa eh José Luis 
Martínez León merecieron el reco
nocimiento de propios y extraños 
ante el esfuerzo desplegado en su pri
mera participación en este circuito, 
derrotando incluso en la semifinal a 
domicilio al equipo que calificó como 
número uno de su grupo, los Gatos 
Sa/vflljes de la UAQ por 12-7. 

Por Jo que respecta a los dirigi
dos del coach Mauro Evangelista, 
éstos coronan una excelente tempo
rada 1999 al obtener la organización 
de varios campeonatos en las catego
rías infantiles, además de calificar a la 
postemporadade la Juvenil "A". 

Adrián Padilla 

(10) recibe el 

trofeo que 

acredna a los 

Vaqueros de 

Prepa 5, 

subcampeones 

del grupo blanco 

de la Juvenil 

"AA" de 

FADEMAC. 

Anotaciones , 

En el primer cuarto los que le pu
sieron número al marcador fueron los 
preparatorianos de Coapa con larga 

Osear Roldá9 (11) inicia la ofensiva que intentaba acercar a Prepa 5 en la pizarra ante 
los Vaqueros de Xochimilco. 

carrera de 75 yardas de Fernando 
Jiménez (31) para poner el 0-6. Sin 
embargo, antes de concluir el primer 
cuarto los de Xochimilco se adelan
taron 7-6 con pase de 20 yardas de 
Moisés Román. Reyes (5) a Carlos 
Gutiérrez (11) y punto extra de Da
vid Quezada (58). 

En el segundo cuarto, los Va
queros de Xochirnilco incremen
taron su ventaja a 14-6 con carrera 
de cinco yardas de Eduardo López 
(20)ypuntoextradeDavidQuezada 
Vino entonces el primer empate de 
la final -cuando el quarterback · 
Moisés Román Reyes perdió un ba
lón que-fue recuperado por Jonathan 
J iménez ( 16), quién regresó el ovoi
de 15 yardas hasta el endzone ene
migo para acercarse 14-12, dejan
do el terreno listo a Adrián Padill~ 
(10) para concretar hi conversión 
de dos puntos ~ pase de Osear 
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Roldán y poner el 14-14. 
Así se fueron al descanso y en 

el tercer cuarto los "xochimilcas" 
volvieron a retomar la -delantera 
20-14 con acarreo de tres yardas de 
Julio César Martínez (26). Sin 
embargo, los de Coapa empataron 
a 20 puntos cuando Osear Roldán 
conectó pase de 25 yardas a José 
Manuel Vargas (81). 

Con esa pizarra, ambos conjun
tos llegaron. al último cuarto J la 
férrea defensiva de los Vaqueros de 
Xochimilco les redituó dividendos, 
cuando el linebacker Marco Anto
nio Aragón (51) propició un safety 
al atrapar en sus diagonales al maris
cal de campo preparat0riano Osear 
Roldán para el 22-20~ 

Finalmente, David Quezada co- · 

nectó gol de campo de 45 yardas 
para establecer el fma125-20 a favor 
de Jos Vaqueros de Xochimileo. 1!1 
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Se imparten curs'os para. actualizar a la dependencia con la finalidad de hacerla más 
eficiente en su trabajo 

Entregan reconocimientos en computación a deportistas 
y personal administrativo de la DGADR 

Instituto de Investigaciones 
Antropológicas 

Seminario Permanente deAntropología Con
temporánea 
Coordinador: doctor Rafael Pérez Tayior 
Todos los lunes de 10 a 13 horas 
Sede: Aula 120/IIA 

Seminario Pumanente de Antropologfa 
Molecular 
Coordinadora: doctora Roclo Vargas 
Sanders ' 
Todos los martes de 10 a 14 horas 
Sede: Aula 113/IIA 

Seminario Permanente de Antropologfa de 
Género 
Coordinadora: maestra Ana Maria Salazar 
Peralta 
Sesiones quincenales los miércoles de 12 a 
14horas ' 
Sede: Salón 11 9/I,IA 

Informes: licenciada Gabriel a González 
Ramfrez 

Teléfonos: 56 22 95 34, fax 56 22 96 51. 
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MA. DEL CARMEN SERRALDE. 

E l titular de la Dirección Ge
neral de Actividades Deportivas y 
Recreativas (DGADR) de la 
UNAM, matemático Agustín 
Gutiérrez Rentería, en breve cere
monia efe.ctuada el pasado l de 
diciembre en la Sala de Usuarios 
de esta dependencia, entregó 17 
reconocimientos -1 O a jugadores 
del equipo Pumas-CU de futbol 
americano y siete a personal admi
nistrativo y de confianza- por su 
participación en cursos de compu
tación Windows 95 y Word. 

Después de felicitar a los partici
pantes, Gutiérrez Rentería aftnnó· 
que los cursos recién concluidos son 
el principio de un gran esfuerzo que 
espera dé corno resultado "triunfa
dores de todas las áreas de la vida" y 
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Mejores 
herramientas de 
trabajo y apoyo 

académico para 
trabajadores y 
estudiantes 
deportistas, 

objetivo de los 

cursos de 
computación en 
la DGADR. 

enfatizó que · sin aumento presu
puesta! está conformándose un gru
po de apoyo psicopedagógico para 
todos los deportistas que integran 
los diferentes representativos de la 
UNAM. De igual manera, indicó 
que segnirán buscándose nuevas al
ternativas para alcanzar la excelen
cia en la DGADR. 

Por su parte el jngeniero Daniel 
Virgen A:costa, coordinador de In
formática, señaló: "la intención de 
los cursos es actualizar a la depen
dencia para hacerla más eficiente en 
su trabajo", considerando a la vez la 
adquisición de equipo de cómputo. 

En el caso concreto de los juga
dores·de futbol americano, el inge
niero yirgen Acosta precisó que los 
resultados fueron valiosos, ya que se 

logró "actualizarlos en computación, 
lo que mejoró su nivel académico, 
que aunado con la práctica deportiva 
que tuvieron en la pasada temporada 
de liga mayor, se cumple con el 
carácter integral de su formación". 

El responsable de Informática 
puntualizó que con este curso -que 
en esta ocasión se destinó a depor
tistas y personal de la DGADR-, se 
pretende dotar a alumnos y emplea
dos de la dependencia de "herra
mientas para que utilicen mejor los 
equipos de. cómputo y desarrollen 
de manera óptima sus actividades 
laborales". Asimismo, consideró 
necesario c~pacitar al personal do-
cente de la dependencia. , 

Impresiones 

Los jugadores participantes ma
nifestaron: "fue una experiencia in
teresante, ya que pudimos retomar 
la rutina escolar qe levantamos tem
prano para tornar clases" y eso trajo 
corno consecuencia un mejor rendi
miento en el ámbito deportivo, que 
se reflejó en los resultados obteni
dos en su último encuentro. Consi
deraron que lo aprendido les servirá 
para aplicarlo en sus tare.as escola
res cuando se reanuden las clases. 

Los trabajadores asistentes a este 
curso extemaron su beneplácito al 
señalar que "es buena iniciativa de 
la dirección proporcionar capac'ita
ción al personal" y agregaron que los 
conocimientos adquirido.~ Ies per
mitirán realizar su trabajo sin ayuda 
adicional y en forma inmediata, lo 
cual redundará en beneftcio del tra
bajo que realizan para la UNAM. • 



Universidad Nacional Autónoma de· México/Secretaría de 
Asuntos Estudiantiles/Dirección General de Actividades 

'Deportivas y Recreativas/Subdirección de Deportes 

La Asociación de Ciclismo de la·Universidad Nacional Autónoma de México, 
con el respaldo de la Dirección General de Actividades Deportivas y 
Recreativas y de la'Dirección General de Protección a la Comunidad de la 
UNAM. 

Convoca 

A todos los ciclistas universitarios de la generación 1952 a 1999, a que 
acudan con sus familias a su tradicional convivencia deportiva, la gran 

Clásica Carrera del Pavo y del Recuerdo 1999 

En la que se reúnen anualmente los universitarios practicantes y amantes del 
más bello deporte sobre ruedas. 

Fecha: 
Lugar: 
Competencias: 

Uniformes: 
Premios: 

Domingo 19 de diciembre de 1999 a las 1 O horas. 
Estadio Olimpico Universitario México' 68. 
-Infantiles 6-7, 8-9, 10-11 , 12-13. 
- Media Superior 
-Superior 
- Veteranos activos 
- Veteranos inactivos 
-Pedestre 
- Transición infantil-juvenil. 
Azul y oro, sean o ·no competidores. 
- Cinco pavos · 
-Medallas 

At"final, el acostumbrado banquete de riguroso "TRAJE" 

"Por mi raza hablará el esplritu" 
Ciu'dad Universitaria, DF, a 9 de diciembre de 1999 

El Subdirector de Deportes 
MVZ Othón Dlaz Valenzuela 

El Presidente de la Asociación de Ciclismo 
Ingeniero G!Jillermo Gutiérrez Molina 

El Entrenador en Jefe de Ciclismo 
Profesor Humberto Sánchez Contreras 

UN-AM 
Dr. Juan Ramón de la Fuente 

Rector 

Mtro. Xavier Cortés Roc ha 
Secretario General 

Mtro . Danie l Barrera Pérez 
Secretario Administrativo 

Dr. Salvador Ma lo Alvarez 
Secretario de Planeación 

Dr. Francisco Ramos Gómez 
Secretario de Asuntos Estudiantiles. 

Mtro. Gonza lo Moctezuma Barragán 
Abogado General . 
1 ' 

Lic. Alberto Pérez Bias 
Director General de Información 

Lic . Pedro Ta lavera Alvarez 
Director de Información 

gaceta 
Mtro. Henrique González Casanova 

Director Fundador 

Lic . Ma. Are iLMontes Suárez 
Directora de Gaceta UNAM 

Hernando l uján 
Coordinador General 

Mesa de Redac ción 
Silvia Cormono, Olivio González, 
Rosario Jáuregui , Rodolfo Oliva res,. 

Cynth io Ur ibe y Arturo Vega · 

Gaceta UNAM aparece los lunes y jueves publicado 
por lo Dirección General de Información. Número de 
expediente 89 /Oó51 7~ Certifica do de licitud de título 
No. 44ó1; Certificado de licitud de contenido No. 
3ó1ó, expedidos por la Comisión Calificadora de 
Publicaciones y Revistos Ilustrados de la Secretaría de 
Gobernación. Impresión: Editoriales de México, S.A. 
de C. V, (División Comercial) Chimolpopoca 38, Col. 
Obrera, CP. Oó800, México, DF. Certificado de reser
va de derechos al uso exclusivo 275/ 90, expedido por 
16 Dirección Genera l del Derecho de. i'..<!ar. Editor 
responsable : Lic. Alberto Pérez Bias. bistribución: 
Dirección General de Información, Torre de Rectoría 
2o. piso, Ciudad Univers ita rio . 
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